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Consejo de Organizaciones Sociales (COS) 

Reunión on line · 27/03/23  ·  12 a 13:30 h 

 

Asistentes 

África Jiménez Ruiz | ISEC-UCO | Córdoba  
Daniel Castillo | SEAE | València 
Eva Ortega | Cyclos – Garúa S.Coop. | Madrid 
Hilari Cuadriello | La Magrana Vallesana  | Granollers 
Jaime Gastalver | La Plasita Proyectos | Sevilla 
Olga Conde | Aragón hacia la Soberanía Alimentaria  | Zaragoza 
Paola Hernández | Mensa Cívica | Zaragoza 
Verónica García | Fundación Entretantos | Valladolid 
Javier García | Secretaría Técnica RMAe | Valladolid  
 

El acta de la anterior reunión, celebrada el 7 de febrero de 2023, está disponible en la página del COS [en 
el sitio web de la Red de Municipios por la Agroecología]. Se puede consultar o descargar en este enlace.  

 

Orden del día 

1) Evaluación Premios 2022 y propuesta de nuevas ideas o cambios para la edición de 2023 

2) Presentación de La Plasita Proyectos 

3) Revisión propuestas electorales 

4) Revisión de las reflexiones y acuerdos realizados en los grupos de trabajo celebrados en 
marzo 

5) Convocatoria próxima reunión 

 

Acta 

1) Evaluación Premios 2022 y propuesta de nuevas ideas o cambios para la edición de 
2023 

Comenzamos la reunión evaluando la edición 2022 de los premios ‘Ciudades y pueblos que alimentan’, una 
iniciativa de la RMAe impulsada desde el COS y que celebró el año pasado su primera edición.  

En primer lugar compartimos la evaluación que hizo el Jurado de los Premios en 2022, conformado por 
Olga Conde, Isa Álvarez a Isa Vara, que nos plantearon estas ideas: 

 Compartimos la sensación de mucha gente del encuentro de que el momento premios nos 
sorprendió. Quizás no estamos acostumbradas a reconocernos mutua, colectiva y 
pausadamente la importancia del trabajo que todas hacemos. es tanto lo que cuesta y tan poco 
nos luce que parece que hacemos poco o nada. Pero no es así y creo que los premios lo reflejaron 
de alguna manera.  

 El COS, la ST y el Jurado le pusimos cuidado para que esto se reflejara en la elaboración de los 
criterios, en la justificación de la motivación de cada premio otorgado y en el flujo en el 

https://www.ciudadesagroecologicas.eu/consejo-de-organizaciones-sociales/
https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2023/02/20230207_ReunionCOS_RCxAe_Acta.pdf
https://www.municipiosagroeco.red/la-red-lanza-los-premios-ciudades-y-pueblos-que-alimentan/
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escenario. El trabajo colectivo, la significancia y el sentimiento amoroso, más que lo técnico y 
protocolario fue lo que, sin perder el rigor, le pudo dar este cariz a este momento. 

 Se nos escaparon por enésima vez a todas los criterios ecofeministas. No lo tenemos 
incorporado y tampoco tenemos incorporados indicadores y/o prácticas consolidadas como 
ecofeministas. 

 Sí que veíamos que lo que comunican las experiencias candidatas al COS y que le llega al jurado 
se queda corto. Hay que procurar que nos trasladen más y mejor información. 

 Si conseguimos que se consoliden estos premios puede ser un buen escaparate de la Red y de 
las experiencias.   

A estos apuntes se añadió la sensación colectiva de que los premios fueron un momento emocionante y 
un magnífico colofón para el Encuentro de Castellón, una iniciativa que merece la pena mantener y 
consolidar. 

Se revisa la pertinencia de celebrar este año los premios, dado que es un año electoral, pero se ve incluso 
como una oportunidad, ya que entendemos que puede ayudar a consolidar las iniciativas premiadas 
incluso en caso de cambios de gobierno en el Ayuntamiento premiado. 

Revisamos juntxs en la reunión tanto los criterios de valoración de los Premios como el formulario a 
cumplimentar para concurrir a los Premios, llegando a estos acuerdos: 

 Se decide incluir un nuevo criterio de valoración: «Que contemplen la mirada ecofeminista en su 
planteamiento y/o ejecución», que se añade a los acordados en 2022. 

 Se le pedirá al Jurado que intente guardar un equilibrio territorial y temático en la concesión de 
premios, de forma que se otorguen a municipios diferentes y a iniciativas que tengan que ver con 
el abanico de actuaciones que abarcan las políticas alimentarias, desde el apoyo a la producción 
hasta la distribución, el consumo y la ayuda alimentaria. 

 Se decide mantener el premio a pequeños municipios, ampliando la opción a que sea más de 
uno. La redacción en las bases queda como sigue: «Tras el éxito de la primera edición, se 
otorgarán de nuevo en 2023 un total de cuatro premios a las mejores prácticas en materia de 
políticas alimentarias locales, al menos uno de ellos dedicado específicamente a pequeños 
municipios, menores de 20.000 habitantes». 

 Se acuerda no modificar el formulario para presentar propuestas, si bien se animará a 
cumplimentarlo lo mejor posible y a completar la información con videos u otros documentos 
que mejoren la información que recibe el Jurado. 

 Los municipios que enviaron propuestas pero no fueron premiados en 2022 no tendrán que 
reenviar el formulario para esas iniciativas. Esto queda redactado en las bases como sigue: «Si 
ya presentaste la candidatura en 2022 no es necesario volver a cumplimentar el formulario, salvo 
que se hayan producido cambios significativos en la experiencia o deseéis mejorar la 
información enviada». 

 Javier García preparará unas nuevas bases y las enviará al COS por si alguien desea hacer alguna 
apreciación o aportación, antes de hacerlas públicas en la semana del 10 al 14 de abril. 

2) Presentación de La Plasita Proyectos 

Jaime Gastalver nos presentó el trabajo de La Plasita, la última de las entidades adheridas al COS, en este 
caso desde Sevilla. La Plasita  es un estudio de arquitectura y proyectos culturales. Jaime nos trasladó su 
visión y nos relató algunos de los proyectos relacionados con la alimentación que desarrollan, como  

El Gran Textil, una cartografía de la metrópolis de Sevilla textil-cosida de 120 m2, que utiliza el arte como 
mediador para narrar la idea en centros educativos a través de una experiencia de innovación docente.  

Los Congresos Gastrosóficos, cuyo objetivo en su tercera edición de 2023 es buscar una solución 
compartida y colectiva a estos tres problemas:  

 La ciudad es un desierto alimentario 
 El sistema alimentario global industrial actual es nocivo para la salud propia, también para la de 

la comunidad y del medioambiente 
 La relación campo ciudad no es justa, esté en desequilibrio y actualmente dicotómica en la que la 

ciudad no reconoce los valores del campo más allá del de entenderla como su despensa  

https://laplasitaproyectos.com/
https://laplasitaproyectos.com/el-gran-textil-2/
https://laplasitaproyectos.com/congresos-gastrosoficos/
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Desde La Plasita llevan también a cabo, desde hace 10 años, la investigación ‘Ciudades Alimentadas’.  
Toman la ciudad de Sevilla como modelo de trabajo escalable a otras ciudades europeas, para pensar y 
hacer localmente y desde aquí servir a otros tipos urbanos a nivel global. El objetivo de esta ciudad 
eutópica es aprovechar los recursos que ofrecen los entornos urbanos desde el punto de vista de la 
soberanía alimentaria. 

3) Campaña de propuestas electorales 

Ya está disponible en la web de la RMAe la información y el documento 13 propuestas para la legislatura 
2023-2027, que supone el punto de partida de la campaña que se está realizando para conseguir que las 
políticas alimentarias tengan un papel relevante en los programas electorales para mayo de 2023 y, 
también, en la acción de gobierno de la próxima legislatura.  

El documento se está enviando a responsables políticxs y secretarixs de organización de los partidos, 
procurando darle la mayor difusión posible en esta primera fase de la campaña. También se está 
traduciendo al catalán, gallego y euskera, versiones que estarán listas en los próximos días. Además, se 
ha encargado un video sobre las 13 propuestas, una idea lanzada desde el COS, como soporte más útil 
para la divulgación al gran público. 

Por parte del COS se están llevando a cabo también algunas acciones de incidencia, como nos cuentan 
Hilari desde Granollers o África desde Córdoba, por ejemplo. En unas semanas, y en coordinación con la 
responsable de comunicación de la Red, se programará una campaña amplia de difusión en redes 
sociales, para dar a conocer las propuestas y conseguir compromisos por parte de las personas que en el 
futuro tendrán la responsabili8dad en materia de políticas alimentarias locales en los diferentes 
municipios. 

 4) Revisión de las reflexiones y acuerdos realizados en los grupos de trabajo 
celebrados en marzo 

Se han celebrado en marzo reuniones de cuatro de los cinco equipos de trabajo conformados en la 
anterior reunión del COS. Se pusieron en común los avances realizados, que sintetizamos aquí: 

1] Comercialización, marketing y acercamiento al consumidor/a de los 
productos con enfoque agroecológico. 

El equipo está conformado inicialmente por África Jiménez, Daniel Castillo, Olga Conde, Hilari Cuadriello, 
Paola Hernández, Juan Laborda y Eva Ortega. 

En la reunión celebrada el 21 de marzo comenzaron compartiendo las inquietudes de este grupo y las 
posibilidades que habría, a nivel de experiencias, para poder configurar un webinario en los próximos 
meses. Se acuerda programar un webinario de la RMAe sobre estos temas para el 30 de mayo, en 
colaboración con GIASAT. 

Las notas de la reunión están disponibles en este enlace: 
https://docs.google.com/document/d/1UKuFbYOKwMg7jDR98phdmhOOlrU2fQs8mlMscGds05I/edit 

Se reunirán de nuevo el 11 de abril a las 12 h. 

2] Análisis de las políticas alimentarias desde una perspectiva 
feminista 

El equipo está conformado inicialmente por Verónica García, África Jiménez, Lydia Rinaudo,  Isabel Vara-
Sánchez y Paola Hernández.  

En la reunión celebrada el 14 de marzo se revisó el estado de la cuestión y el alcance del trabajo ya 
realizado hasta ahora en torno a este tema, tanto en el webinario de 2022 como en el encuentro 
presencial en Castellón. 

Las notas de la reunión están disponibles en este enlace: 
https://docs.google.com/document/d/1Kfg0lX8grAg39BSfod3d7gmm8TTikaMqQXbEaYcZkBw/edit 

https://laplasitaproyectos.com/ciudades-alimentadas/
https://www.municipiosagroeco.red/13-propuestas-para-la-legislatura-2023-2027/
https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2023/03/PropuestasElectorales_RMAe2023.pdf
https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2023/03/PropuestasElectorales_RMAe2023.pdf
https://docs.google.com/document/d/1UKuFbYOKwMg7jDR98phdmhOOlrU2fQs8mlMscGds05I/edit
https://docs.google.com/document/d/1Kfg0lX8grAg39BSfod3d7gmm8TTikaMqQXbEaYcZkBw/edit
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3] Situación actual y tendencias de la producción con enfoque 
agroecológico y certificada en ecológico. Debilidades y amenazas. 

El equipo está conformado inicialmente por Rosa Binimelis, María de Celis, Daniel Castillo y Olga Rada.   

En la reunión celebrada el 14 de marzo se habló de cómo iniciar el grupo, empezando por la concreción del 
tema en sí. Les parece que hacer un webinario para mayo-junio es precipitado, prefieren trabajar con un 
poco más de tiempo y surge la idea de hacer una DAFO en el documento colaborativo.  

Las notas de la reunión están disponibles en este enlace: 
https://docs.google.com/document/d/1eoMruNQsThg0vWgv6h67dGOko-2hRroGChHOpcdb8nA/edit 

4] Propuesta de trabajo de carácter interno: atender las dificultades 
del trabajo en las organizaciones sociales, estrategias para 
cuidarnos y poder trabajar con mayor calidad y bienestar 

El equipo está conformado inicialmente por Daniel Castillo, Hilari Cuadriello, Verónica García, África 
Jiménez, Olga Conde y Rosa Binimelis. 

En la reunión celebrada el 24 de marzo se plantearon las inquietudes de partida y se empezó a dar forma a 
cómo trabajar este tema en el marco del COS y a la posibilidad de realizar un encuentro presencial en 
torno a ello coincidiendo con la asamblea de otoño. 

Las notas de la reunión están disponibles en este enlace: 
https://docs.google.com/document/d/1g3NWrLaloQV6R0qR0RzINd8kB4Ro-sUhNRSPqMEg2YI/edit 

5] Seguimiento de las políticas efectivamente llevadas a cabo por las 
entidades locales que conforman la Red de Municipios por la 
Agroecología 

El equipo está conformado inicialmente por Olga Conde y Rafael Blázquez. Por el momento no se ha 
reunido, si bien Olga Conde ha estado hablando con María Carrascosa para evitar duplicar o solapar 
esfuerzos con el GT que existe en la Red sobre este tema.  

En las próximas semanas se incidirá más sobre esta cuestión para poder decidir de manera más 
informada si finalmente se crea un equipo de trabajo específico dentro del COS para abordar esta 
cuestión, porque hay divergencias de opinión al respecto en el propio Consejo. 

5) Convocatoria próxima reunión 

Se acuerda celebrar la siguiente reunión del COS el próximo miércoles 3 de mayo de 2023 a las 12 h. Será 
en esta sala: https://us06web.zoom.us/j/84137899976?pwd=dytTUXlObkNkSktoU3hUdTIrb0VSZz09  
(contraseña: COS) 

 
  

https://docs.google.com/document/d/1eoMruNQsThg0vWgv6h67dGOko-2hRroGChHOpcdb8nA/edit
https://docs.google.com/document/d/1g3NWrLaloQV6R0qR0RzINd8kB4Ro-sUhNRSPqMEg2YI/edit
https://www.google.com/url?q=https://us06web.zoom.us/j/84137899976?pwd%3DdytTUXlObkNkSktoU3hUdTIrb0VSZz09&sa=D&source=calendar&ust=1680608506376672&usg=AOvVaw2uCIqV9iMd2OrrwzGecEG8

